



DOCENTE: **María Clemencia Aguirre Díaz**

ÁREA/ASIGNATURA: **Sociales**

GRADO: **5** GRUPOS: **5.1, 5.2, 5.3, 5.4** PERIODO: **III** FECHA: **24 DE JULIO DE 2020** TALLER #: **4**

NOMBRE ESTUDIANTE: \_\_\_\_\_ GRUPO: \_\_\_\_\_

### **Cátedra para la paz**

Lee atentamente la siguiente información y realiza en estas mismas hojas la actividad práctica. Si te hace falta espacio puedes utilizar hojas adicionales de cuaderno. Si tienes dudas puedes llamarme o escribirme al celular **3152356861**.

Lee los siguientes textos sobre las constituciones de Rionegro y 1886

#### **La constitución de 1886**

Así como la constitución de Rionegro fue muy federalista, la nueva constitución de 1.886 fue muy centralista, es decir, se le dio mucho poder al presidente de la república para tomar decisiones. La intención era lograr la unidad de todas las provincias para hacer un país más fuerte, creyendo que así se podrían solucionar más fácilmente los problemas. Con esta constitución, nuestro país quedó organizado así:

- Se le dio el nombre de República de Colombia.
- Se cambió el nombre de provincias por el de departamentos.
- Las leyes que dictaba el gobierno eran las mismas para todos los departamentos.
- Se creó un ejército nacional, en vez de un ejército para cada provincia como en el sistema federal.
- Se le devolvieron a la Iglesia las funciones que tenía antes de los gobiernos liberales.

Esta Constitución rigió los destinos del país durante más de un siglo, período en el cual fue modificada varias veces.

#### **La constitución de Rionegro**

El federalismo alcanzó su momento de mayor importancia en 1863 con la constitución de Rionegro, donde quedaron plasmadas las ideas federalistas y se aprobó:

- o La soberanía absoluta de los estados, con base en el gobierno federal.
- o El libre comercio de armas y municiones
- o El derecho a la insurrección
- o La ausencia de un ejército nacional y único
- o La separación entre la iglesia y el estado
- o El periodo presidencial de 2 años
- o El nombre del país sería Estados Unidos de Colombia.

### **COLOMBIA 1884-1950**

#### **HEGEMONÍA CONSERVADORA**

Desde la Regeneración y hasta 1930, el gobierno estuvo a cargo de los conservadores. Por eso, a este período se le conoce como la "Hegemonía Conservadora".

Durante la hegemonía conservadora, los liberales estuvieron excluidos del poder, lo cual generó inconformidad y rivalidad entre estos dos partidos políticos. A continuación se presentarán algunos procesos vividos por el país durante el periodo conservador.

#### **LA REGENERACIÓN**



La solución de los conflictos originados por las guerras civiles y la elaboración de constituciones el acomodo de los diferentes partidos políticos, mantuvieron ocupados a los gobiernos de la época. Hacia 1880, el país carecía de vías de comunicación entre las regiones; los caminos sólo conducían a los puertos para enviar mercancías a otros países.

La autonomía de cada estado, unida a diferentes intereses en cada región, impedía la formación de un mercado nacional: cada región utilizaba diferentes monedas de oro y plata con valores distintos. Las constantes guerras agotaban los recursos económicos del Estado.

La disolución de los resguardos, el despojo de los bienes de la iglesia y la adjudicación de títulos a enormes extensiones de terrenos baldíos, llevaron a que menos personas tuvieran la posibilidad de ser propietaria de tierras. El extremo federalismo en el gobierno del liberalismo radical, impedía la organización de la economía y la unidad de la nación.

Desde 1878 surgió un grupo de conservadores y liberales que promovió un movimiento que tenía como fin la unificación y la reconstrucción del país y que se conoce como REGENERACIÓN.

La mayoría de conservadores y muchos liberales moderados estaban descontentos con el gobierno radical que había impuesto el federalismo, pues veían que este sistema había aumentado la guerra civil. Entre los líderes de este grupo se encontraba el político liberal RAFAEL NÚÑEZ, quien estaba convencido de que el país debía elegir entre la REGENERACIÓN o la catástrofe; por eso empezó a buscar el apoyo de los conservadores para reformar la constitución vigente, es decir, la de 1863.

En 1880, Núñez es elegido presidente de la república y decide imponer un gobierno centralista con el fin de unir a todos los estados del país. Núñez creó el Banco de la Nacional, elevó los impuestos a las mercancías extranjeras, impulsó la construcción de vías de comunicación y restableció los lazos entre la iglesia Católica y el Estado. Los jesuitas que habían sido desterrados por los liberales radicales, regresaron al país, pues Núñez creía que la religión católica era un punto de unión para todos los colombianos.

Elegido de nuevo para el periodo de 1884-1886, Rafael Núñez es apoyado por los conservadores, y aunque busca la reconciliación con sus antiguos copartidarios, los liberales, pero no lo logra. Al finalizar 1884, los liberales inician una nueva guerra civil que Núñez gana con el apoyo conservador en 1885 convoca a un Consejo Nacional de Delegatarios de los Estados, para redactar una nueva constitución.

El encargado de redactar la nueva constitución de 1886 es el jefe conservador MIGUEL ANTONIO CARO. Núñez es elegido presidente por el Consejo de Delegatarios para el periodo de 1886-1892, con su retiro antes de terminar el periodo, el Congreso designó como presidente a CARLOS HOLGUIN. Para el periodo 1892-1898 es elegido otra vez Rafael Núñez, pero dejó en el cargo a MIGUEL ANTONIO CARO.

### **NACE LA REPUBLICA DE COLOMBIA**

Para ponerle fin a los proyectos llevados a cabo por los liberales radicales, los conservadores y algunos liberales decidieron "regenerar" la manera como se organizaba el país. Cambios que se adelantaron en 1886, los dirigentes de la "Regeneración" reorganizaron el país, para lo cual firmaron la constitución de 1886, que le dió al país el nombre de REPUBLICA DE COLOMBIA, nombre que aun se mantiene. Esta nueva constitución dió inicio a una forma de organización política conservadora.

Los cambios fueron diversos, pero todos estuvieron encaminados a formar un gobierno central fuerte, de la mano de la iglesia católica.

La religión católica era considerada fundamental en la unión de la nación y el buen comportamiento de la sociedad. Por eso devolvieron a la iglesia los poderes que tenían durante la colonia.

## CONSTITUCIÓN DE 1886

- Acabo con la autonomía regional, es decir con el federalismo, para formar una república centralista.
- Declaro la nación como república unitaria, centralista y los antiguos estados se organizaron en departamentos.
- Otorgo grandes poderes al presidente: su mandato se extendió a 6 años y podía elegir alcaldes y gobernadores.
- Creo un solo ejército nacional, acabo con los ejércitos regionales.
- Restringio el sufragio, es decir el voto a los mayores de 21 años, que supieran leer y escribir y tuvieran propiedades.
- Prohibio la libertad de cultos, dejando al catolicismo como la única religión permitida en el país.

## LA GUERRA DE LOS MIL DÍAS

En medio de la crisis y de las luchas entre los partidos, se desató una feroz guerra civil, llamada la guerra de los mil días, que fue un enfrentamiento militar entre liberales y conservadores. Esta guerra fue iniciada como una rebelión de liberales en contra del gobierno conservador y se prolongó entre 1898 y 1902. Dejó muchísimos muertos, provocó el abandono de los cultivos y paralizó la economía. Con esta guerra, Colombia finalizó un siglo de fuertes discusiones y cambios en la forma de gobierno, un siglo en el que se fue definiendo el país y su nacionalidad. Pero a pesar de haber pasado 80 años de vida independiente, la mayoría de la población siguió viviendo en difíciles condiciones sociales y económicas.

## ACTIVIDAD PRÁCTICA

1. Realiza el siguiente cuadro comparativo:

ASPECTOS	CONSTITUCION DE 1886	CONSTITUCIÓN DE RIONEGRO
Período presidencial		
Forma de gobierno		
Nombre que tomó el país		
Relación con la iglesia		
Organización del territorio		

2. ¿Por qué surge la regeneración?
  3. ¿Quiénes conformaron el grupo que impulsó la regeneración?
  4. ¿Quién fue Rafael Núñez?
  5. ¿Durante qué período fue presidente Rafael Núñez?
  6. ¿Qué reforma hizo Rafael Núñez?
  7. ¿Qué presidentes gobernaron durante la regeneración?
  8. ¿Por qué crees que a Rafael Núñez se le considera en regenerador?
9. Después de leer los cambios registrados en la Constitución de 1886, responde:
- a) ¿Cuáles consideras fueron los cambios más apropiados para el país?.
  - b) ¿Cuál es tu opinión frente a la libertad de cultos?.

Fuente: <https://docplayer.es/15015511-Formacion-academica-guia-taller-area-de-ciencias-sociales-grado-quinto-periodo-03-nombre.html>